
产品定制抓住客户

在青县城区边缘的一栋
3层小楼内，化妆刷知名品
牌“琴制”的工人们正在手
工制作一支支精美的化妆
刷。在定制车间，公司总经
理朱爱琴正和工人一起赶制
一批定制产品。

“这是国外一位知名美妆
博主定制的产品。”朱爱琴拿
起一支化妆刷。

朱爱琴表示，这款化妆
刷采用高档动物毛，如果不
是老师傅，根本连捆都捆不
住，更不要说做成刷子了。

“多年来，我们一直坚持产品
走中高端路线，通过定制生
产，抓住了国内外专业化妆
师、美妆博主等专业消费者
的心。”

做化妆刷是一门手艺，
越是高档的、精品的化妆
刷，越需要静下心来精雕细
琢。“我特别享受把刷子做得
特别完美的过程。”朱爱琴笑
着说。

近几年，国内消费者多
追求化妆刷的柔软度和弹
性，但化妆刷使用的动物毛
长短不一，软硬程度也不
相同，每把刷子都有自己
的特色，无法实现大规模
的工业化生产。因此，化
妆刷行业对于人工的依赖程
度非常高。

通过定制生产，近年
来，朱爱琴的企业在业内知
名度与日俱增，同时“琴
制”品牌，也成为国内外化
妆师、美妆博主等专业消费
者认可的品牌。

博主推荐引爆市场

朱爱琴表示，“琴制”品
牌能这么快受到专业人士的
认可，是她始料不及的。

化妆刷起源于日本，后
传入中国。韩资企业入驻青
县生产化妆刷时，朱爱琴
也进了韩企上班，从基础
工作干起。在那里，她接
触 到 了 各 式 各 样 的 化 妆
刷，掌握了制作化妆刷的
每一道工艺。

一把化妆刷主要由刷
毛、金属口管和刷杆三部分
组成，制作工艺看似简单，
实则内里有很多讲究。

在韩资工厂工作了 7年
多后，朱爱琴离职创办了自
己的企业青县众成化妆用具
销售有限公司，开始时只能
为外企代工，利润十分微
薄。在韩企工作多年，又有
代工的经验，她觉得，凭自
己也能做出不输大牌品质的
刷子，那么为什么不做自己
的品牌呢？

说干就干。2013年，朱
爱琴开设了自己的淘宝店，
创立品牌“爱美斯丽人”。在
代工的同时，她把自己做的

化妆刷放到网店销售。开始
时没知名度，一天只能卖出
一两单。

就在朱爱琴苦苦支撑网
店时，突然有一天，她的化
妆刷成为爆款，订单应接不
暇。原来之前一美妆博主购
买了她的产品，使用后在微
博上给予好评推荐，一下子
将网店销售引爆了。同时由
于“爱美斯丽人”品牌名字
拗口，在网友建议下朱爱琴
改打“琴制”品牌。

产品的成功，让朱爱琴
更加坚定了产品走高品质路
线的信心，同时也让她认识
到网红经济的巨大潜力。

品质优先专注品牌

借助网红红利，朱爱琴
很快积累了大批拥趸，也让
企业实现了快速成长。

正当公司高速前进时，
朱爱琴却主动给这辆快车踩
下了刹车。2016年，她主动
减少代工的订单，专注打造
自己的品牌。

朱爱琴表示，化妆刷的
门槛很低，一把刷子构成十
分简单，主要是刷毛、用于
固定刷毛的金属口管、刷
杆。化妆刷的品质高低主要
取决于刷毛等原料和生产中
的人工技术。

“我们之前做代工，按照
规定工序，工人拿计件工
资，大家为了多赚钱，必然
会赶工，产品难免有粗制滥
造的情况。化妆刷是为人
们妆扮美的生活，因此我
们主动放慢发展的步伐，
专注产品的品质提升，同
时开辟定制生产车间，就
是让工人静心工作，凭借
精湛手艺为客户提供高品质
产品。通过品质发展，带动
品牌推广，打造消费者心中
的‘国货之光’。”朱爱琴笑
道。

近年来，在发挥工匠精
神提高产品品质的同时，朱
爱琴也在深挖粉丝经济，通
过拓展网红渠道，开拓自己
的“小众”市场。

“琴制”将分公司放在杭
州，一线把脉网红经济的脉
搏，同时朱爱琴喜欢找一些
粉丝数量不是很多的小博主
试用琴制的产品，让他们在
社交平台上分享试用感受，
靠用户口碑在消费者心中

“种草”。
经过几年的探索，目前

“琴制”品牌已经成为中高端
消费者认可的知名品牌，朱
爱琴也被推选为青县化妆刷
协会副会长。

个人观点仅供参考
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聪明的老板，知道如何尊重人
的价值。残酷的商业竞争中，你尊
重员工，员工就能提供好的服务，
好服务带来信任，信任带来客流，
客流带来持续地复购，就能带动企
业兴盛不衰。

——九如城集团董事长 谈义
良

企业要想发展，就要让员工有
尊严地工作，员工觉得在这里待得开
心了，待得舒服了，活得体面了，会
自然把工作当成自己的事业。

——华夏新供给经济学研究院
院长 贾 康

企业发展的成果是社会进步、
股东回报和员工幸福，其中维护员
工利益、提升员工幸福至关重要。
企业只有让员工充分受益，才能激
发他们的积极性和创造热情，推动
企业走向繁荣昌盛，这是提高股东
回报、推动社会进步的基础。

——新天钢董事长 丁立国

不论企业大小，在不确定的环
境中作出正确的选择才是经营者的
主要任务。企业要把经营问题作为
头等大事来思考，用经营目标来引
导管理，用经营成果来评价管理，
用经营需要来改革管理，由此摆脱
内向、静态、标准化的思维定式，
走出惯性管理的舒适区，迈向不确
定的新环境，让企业焕发生机与活
力。

——清华大学经管学院院长
钱颖一

企业的发展不在于创造资源的
能力，而在于整合资源的能力。企
业要重视整合资源，联合重组是一
种重要的商业模式。尤其在大多数
行业产能过剩的形势下，企业在发
展过程中与其新建公司，不如学会
整合资源。

——中国上市公司协会会长
宋志平

企业发展和龟兔赛跑有点类
似，不怕慢，就怕站。企业要想健
康向前就要踏踏实实地发挥自己的
主动性，迎难而上，而不是围绕一
种技术、一种产品、一种概念等思
索“不”和“做”。

——瓜子二手车创始人 杨浩涌

经营经营

品牌“即视感”不只是简单的
视觉符号，而是一种对品牌或产品
所能带来的新生活的向往。人类从
骨子里就不会拒绝更加美好的事
物，品牌要带给消费者的体验其实
就是一切美好的可能。

——甲乙品牌总经理 徐章烨

很多人说新一代人群太喜新厌
旧了，其实消费者嫌弃的不是旧品
牌，而是不符合时代潮流的旧思
维，无法跟消费者与时俱进并且不
开放的品牌，就是旧品牌。

——拼多多董事长 陈 磊

品牌创新必须是产品与广告的
一体化创新，产品就是最好的广告
载体，所以广告创新只是“新”的
一小皮毛，无法撑起真正的品牌创
新，因此必须深究产品与广告的一
体化创新，达到相辅相成。

——九阳股份董事长 王旭宁

品牌品牌

在竞争激烈的市场中，能把一
个专业做好已是不易，更不易的是

“坚持秉持”，即在企业做大过程中
不盲目扩张而偏离主业。因为主业
是本分，企业要突出主业，才能做
大做强。

——北京大学国发院教授 陈
春花

专业化能力是企业多元化的基
础。在不断提升主业核心竞争力，
做好现有业务的基础上，根据企业
需要，顺着上下游产业链，可适当
开展多元化经营。需要注意的是，
企业业务不宜过多，一个为主、两
个为辅，总数不超过三个。

——御风集团董事长 冯 仑

专业化与多元化专业化与多元化

沧州无人机产业初探沧州无人机产业初探 ③③

品质优品质优先先
打造打造““国货之光国货之光””
本报记者 吴 梦

青县创客朱爱琴，通过生产高品质化妆刷切入
网红经济并引爆电商市场，吸引众多拥趸。她还主
动为企业发展降速，以工匠精神不断提高产品品
质，在广大消费者心中“种草”。

一张航拍测绘图，表面看不出什
么，但如果关联到大数据，传统航拍
的价值就变得不可估量。沧州市无人
机行业协会会长李学功认为，无人机
是数据采集的利器，在数据获取方面
优势明显，而“飞出来的数据”得以
应用，并转化成服务，其价值才会无
限放大。

“不应把无人机仅作为一个‘会
飞行’的工具，其更大作用是在获取
数据的应用中。”李学功举例说，农
业保险定损时，以往都是由人拿着测
损仪器去受灾地测量，但许多时候，
人进不了受灾地块，最终只能由农户
自行上报受损情况，这样得到的数据
很难客观。现在许多保险公司更喜欢
用无人机来获得更精准的受灾数据。
无人机作为获得大数据的一个有效工
具，不仅为测损提供有效的解决途
径，而且在政府部门诸多宏观调控

上，给出十分得力的参考。
“无人机和大数据，是天然的搭

档。”近年来，国家对大数据和人工
智能的重视程度不断提高，我市也
日益加大大数据产业支持力度，而
无人机则引发了空中的大数据革
命。沧州在无人机应用、培训上优
势突出，华为云计算大数据中心等
多个大数据项目落户沧州，也让沧
州拥有便利的大数据行业资源，为
打造区域“无人机+大数据”高地创
造出有利条件。

“当下，无人机应用的浪潮袭
来。”李学功坚信，未来大数据很可
能是由最先进的采集工具和人工智能
来完成，无人机作为一个技术成熟、
性能稳定的工具，服务会越来越智
能、高效、精准，而当无人机与物联
网、与农业有效融合时，无疑将带来
数据采集及应用的巨大突破。

丰富应用场景丰富应用场景 无人机高飞无人机高飞
本报记者 吴 梦

以消费无人机的广泛应用为依托，众多沧州企业掘金无人机产业的外延市场，通过编写
新型软件丰富无人机应用场景，开发专用药剂提高无人机飞防效率，利用无人机航拍测绘发
展大数据经济——

日前，吴桥县何庄乡王坊村上
空，回响着无人机的轰鸣声，我市
2021年度粮油（玉米）绿色高质高效
行动项目第一轮飞防作业正有序进行。

借助先进的飞防技术，一周内即
可完成 18万亩土地的喷施。此次飞防
作业使用河北天发生物科技有限公司
开发的无人机专用新型生物制剂农
药，对农副产品无残留，且害虫不易
产生抗药性；喷施的叶面肥易飞防、
易吸收；药体具有抗蒸发、促沉降、
促附着、耐冲刷的特性，可有效提高
喷施效能。

天发生物总经理段文岗表示，传
统农药在使用过程中，一直存在着有

效利用率低的问题。每亩需要喷施药
液 20-30 公斤才能发挥一定的功效，
这 20-30公斤药液中，有很大一部分
会随农业无人机滴落到土壤中，再有
一部分会挥发掉，真正发挥功效的不
足20%。

随着无人机飞防产业日益壮大，
对新型专用飞防药剂的需求日益强烈。

为此，天发生物与河北农业大学
等高校合作，开发出无人机飞防专用
的新型生物制剂农药。

“想要提高农药利用率，就要减少
农药在喷施过程中因飘移、蒸发和叶
面流失带来的损失，而解决这个问题
的最好办法就是在农药喷雾中添加喷

雾助剂。”段文岗说。
天发生物研发人员通过在已有生物

农药中加入喷雾助剂，降低药液表面
张力，延长雾滴保湿时间，增加药液
在叶面的铺展面积和耐雨水冲刷能
力，起到防止雾滴飘移，增强展着
性，促进吸收，不仅提高了农药有效
利用率，还降低了药滴落对土壤造成
的侵害，推动了精准施药。

无人机飞防专用生物农药推出
后，经过农业部相关专家组推广，目
前已经走出河北，销往辽宁、吉林、

天津等省市，受到了各地植保总站
的认可。

无人机飞防专用农药节本增效

在天发生物挖掘无人机下游产业
商机的同时，青县新叶农业有限公司
却向上游发展，通过开发相关专用软
件系统拓展新市场。

新叶公司总经理白福强将一架黑
色无人机搬下车，这架无人机可装载
16升药箱，喷洒效率能达每小时 100
亩，这两年在小麦统防、玉米一喷多
效等项目上表现突出。与此同时，在
广阔的农田中，一名工人正手捧无人
机遥控，进行土地测绘。

“我们正在进行土地测绘作业，
使用的是极飞地理智能测绘无人机
C2000，别看它体型小巧，功能却十
分强大。”白福强说，这架无人机可
以在地况复杂的农田里轻松起降，能
够高清测绘农田的面积、坐标及区内
障碍物、道路水渠，清晰度要远高于
卫星地图的分辨率。

这架无人机能轻松完成上述任
务，是因为有新型操作系统助力。

“为了提高种植效率，我们开始大量
引进无人机，但很快发现，农忙之后

很多无人机无事可做，造成资源的闲
置浪费。”白福强说。

为了提高无人机的利用率，白福
强将目光放到了新型软件开发上。

“无人机是一个应用平台，它能
喷药、拍照，还能观测、测绘，只要
更换相关设备和增加应用软件就可
以。”白福强有了新规划。

说干就干，不久，一家新软件公
司在青县成立。然而新公司成立了，
却招不到相关人才。无奈之下，白福
强将新公司搬到北京，通过借智使一
架架农业无人机变身智能测绘机。现
在软件公司除满足新叶公司的
需求外，开始进军无人机其他
领域，作为服务第三方，为京津
冀企业提供专业无人机软件开
发、升级服务。

有了新型软件系统助力，白
福强和伙伴们年耕作面积达到了 8
万亩，植保无人机作业覆盖 5 万
亩，他自己也成为远近闻名的“新
农人”。

软件开发拓展无人机“话语权”

飞出来的大数据
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